

## 6 Société et Culture

# Université Omar Bongo/Obsèques du Pr Ratanga Atoz, hier Dernier cours d'histoire du grand maître AFRA



La dépouille du Pr Ratanga Atoz...



...devant laquelle se sont inclinés les enseignants et étudiants de l'UOB...



...en présence des membres de la famille de l'illustre disparu.

## R.H.A

Libreville/Gabon

Avant son inhumation aujourd'hui au cimetière de Plaine-Niger, celui qui se faisait appeler "le livre d'histoire du Gabon" a reçu, hier, à Libreville, l'hommage de l'Université Omar Bongo (UOB) où il a formé plusieurs générations d'étudiants.

LA voix de celui qui disait "l'histoire comme un conteur de Mvet au corps de garde" s'est définitivement éteinte. Le 2 juillet 2018, Pr Ange François Xavier Innocent Ratanga-Atoz a quitté le monde des vivants. Celui qui se faisait appeler "le livre d'histoire du Gabon" a reçu, hier en début d'après-midi, les hommages de la communauté universitaire à l'Université Omar Bongo (UOB). Dans l'enceinte de cet établissement qu'il a arpenté

durant quarante années de sa vie, étudiants, enseignants ainsi que personnels administratifs, techniques, ouvriers et de service (ATOS) se sont inclinés devant la dépouille du "Grand-maître Afra". En présence du secrétaire général du ministère de l'Enseignement supérieur, Clément Moupoumbou, et du vice-recteur de l'UOB, Pr Jean-Jacques Tony Ekomié, en lieu et place du recteur empêché. Celui-ci a d'ailleurs présenté l'illustre disparu comme "ce grand intellectuel, cet historien émérite que la nation entière a fini par ériger en icône nationale". On apprendra de cet hommage funèbre que le nom exact de ce grand-maître était Ange François Xavier Ratanga Atombogno. "Devenu adulte et le jugeant sans doute trop long, il décide de le raccourcir en abrégant le dernier patronyme qui signifie l'Innocent, par Atoz".

Pour l'un de ses étudiants,

aujourd'hui enseignant, Pr Alexis Mengue M'Oye, Afra (Ange François Ratanga-Atoz) était pour les différentes générations d'étudiants qui se sont succédé sous sa houlette une icône de l'enseignement. Il a surtout rappelé les dernières plaintes du "Grand maître" sur la télévision nationale. Il a en effet déploré "l'ingratitude de la République qui ne sait ni reconnaître, ni honorer ses fils méritants et talentueux. Aujourd'hui peut-être, vous croulerez sous les hom-

mages de cette patrie qui n'a pas su reconnaître vos mérites par une mise en valeur appropriée. Aujourd'hui, sans doute, déposera-t-on une médaille de reconnaissance de la patrie sur votre cercueil devenu le lit de votre sommeil éternel", a-t-il ajouté, amer. Il a par ailleurs annoncé la publication prochaine, à titre posthume, de la dernière contribution du Pr Ratanga-Atoz à l'histoire du Gabon. Un ouvrage qui porte sur plus de 1 000 pages. Une étude qui était

déjà achevée et "ne souffrait que d'absence de fonds suffisants pour son édition".

Les étudiants du département d'Histoire et Archéologie, auquel appartenait l'historien, n'étaient pas en marge de cet hommage universitaire. Au nom de ses condisciples, l'un d'eux, Idrisse Makemba, docteur, a décrit l'illustre disparu comme celui grâce à qui "le mythe enseignant/enseigné n'a plus eu d'effet" sur eux. "A vous professeur, érudit et savant de notre panthéon intellectuel et scientifique, vos disciples que nous sommes, ressentent déjà le vide que votre départ crée".

Après ce tombereau d'hommages de la part des universitaires, la dépouille du défunt a été conduite à son domicile pour la dernière veillée au milieu des siens.

C'est une page de l'histoire du Gabon qui se referme avec le départ du Pr Ange Ratanga-Atoz. Adieu "Grand maître".

## Vie des syndicats/Mesures d'austérité/La Cosynap

### Appel à la concertation pour un contrat social

## P.M.M

Libreville/Gabon

Tout en saluant les mesures gouvernementales en vue d'assainir le fichier de la Fonction publique, les membres de ce syndicat ont, lors d'un point-presse donné, hier, à Libreville, appelé à une concertation entre le gouvernement et les partenaires sociaux.

EN réaction aux décisions du Conseil des ministres du 21 juin dernier et portant sur la réduction du train de vie de l'État et de l'assainissement des finances publiques, la Confédération syndicale des agents de l'administration publique, parapublique et privée (Cosynap) a tenu un point-presse, hier, au siège de l'Association des sourds-muets du Gabon (ASMG) au quartier La Pey-



Les membres du bureau de la Cosynap, dont son président Joël Ondo Ella (micro), lors du point-presse...

rie. Il était question pour les membres de ce mouvement syndical de saluer les mesures gouvernementales qui pour la plupart vont permettre de réduire le train de vie de l'État. Et aussi l'occasion pour eux de relever des insuffisances quant à la réduction de la masse salariale. C'est pourquoi le bureau de la

Cosynap a appelé à une concertation urgente entre le gouvernement et les partenaires sociaux afin d'en corriger les manquements observés. « Nous appelons à une concertation qui devrait aboutir à un contrat social ou à un pacte républicain, en vue de dissiper toutes les incompréhensions autour de ces mesures », a souligné Joël Ondo Ella,



...tenu en présence d'une assistance composée majoritairement des adhérents.

président de la Cosynap. Ces mesures, selon les membres de cette organisation, engendrent d'énormes désagréments tant pour l'organisation structurelle de l'État que des travailleurs et des populations. Aussi, ont-ils "invité les travailleurs à la lucidité et à se conformer aux exigences établies par les responsables adminis-

tratifs pour pouvoir justifier leur présence au poste de travail".

La Cosynap compte d'ailleurs entreprendre une tournée de sensibilisation et d'information dans les administrations publiques et privées pour éclairer l'opinion sur les différents axes d'exécution des mesures prises par le gouvernement.

## Ici et ailleurs

## • Natation

## Un autre record équatorien

Le 12 juillet 2018, l'Équatorienne Sara Palacios a traversé à la nage le canal de la Manche qui sépare l'Angleterre de la France. Elle a nagé 34 Km en 13 heures, battant ainsi le record mondial de 14 heures de la nageuse américaine Gertrude Ederle, en 1926. Sara Palacios, née à Quito, devient ainsi la 2e femme au monde ayant traversé la Manche, battant le record mondial. Avec cette performance, l'Équateur vient marquer, encore une fois, sa présence parmi les grands sportifs mondiaux avec les palmarès de Paulina Auslestia, 1ere femme de l'Équateur qui est arrivée au sommet de l'Everest, André Gomez, coupe de Rolland Garros (France), Jefferson Perez, trois fois médaillés d'or aux J.O, marche à pied.

## • Santé

## Un slogan antidrogue détourné

"Dites non à la guerre contre les drogues", plaide Coalition PLUS, regroupement d'associations de lutte contre le sida, dans une campagne lancée hier et qui détourne un célèbre slogan antidrogue américain des années 80. Intitulée "Just say no to the war on drugs", en référence au "Just say no" ("Dites non" à la drogue) de l'administration Reagan.

## • Festival d'Avignon

## La danse en soutien à Gaza

Le chorégraphe israélien Emanuel Gat a créé la surprise, jeudi soir, en projetant des messages sur la situation humanitaire catastrophique dans la bande de Gaza, dans le cadre de son nouveau spectacle au Festival d'Avignon, dans le sud-est de la France. "Gaza est l'une des zones les plus denses au monde avec plus de 5 000 habitants par km<sup>2</sup>" ; "98% de l'eau à Gaza est contaminée et non potable", indiquaient ces statistiques.

## • Vatican

## Le pape accepte la démission d'un évêque



Le pape François a accepté, hier, la démission de Mgr Juan José Pineda, évêque auxiliaire de Tegucigalpa, la capitale du Honduras, dont le nom est impliqué dans diverses affaires, a annoncé le Vatican. En mars, d'anciens séminaristes de la capitale hondurienne ont accusé Mgr Pineda, 57 ans, de "sérieuses inconduites sexuelles", selon l'hebdomadaire américain National Catholic Register.

## Rassemblés par P.M.M